

ACTIVIDAD METALÚRGICA EN YACIMIENTOS DE LA EDAD DEL BRONCE EN ALCARAZ

Por José Carlos CARRASCO VALOR

Dpto. de Prehistoria - U. C. de Madrid

La función de la metalurgia en el proceso económico de los distintos grupos culturales durante la edad del Bronce peninsular, constituye uno de los focos de discusión en el ámbito de la prehistoria española en estos últimos años. En el caso concreto de la Meseta Sur, frente a explicaciones que consideran que la metalurgia es un elemento fundamental en el panorama de la actividad económica, y por consiguiente origen de desigualdades sociales a partir del control que proporcionaría la producción y circulación de metales (Nájera, 1984), otras posturas resaltan su carácter doméstico y local, dada su mínima representación en el registro arqueológico y la escasez de recursos minerales en la región (Fernández-Miranda et alii, 1988). El control de la actividad metalúrgica no constituiría, en consecuencia, un factor relevante para explicar la existencia de desigualdades sociales (Fernández-Posse et alii, 1991), como también se ha expuesto recientemente incluso para la cultura de El Argar (Montero, 1992), frente a opiniones anteriores (Lull, 1983). Las siguientes líneas pretenden contrastar tales planteamientos a partir del estudio concreto de una asociación práctica entre materia prima y yacimientos arqueológicos.

Gracias a la colaboración económica de la Diputación de Albacete, se ha llevado a cabo durante 1990 y 1991 el proyecto de investigación «Estudio arqueológico de la tierra de Alcaraz: programa de prospección sistemática». Este proyecto, dirigido por Manuel Fernández-Miranda y base de mi Memoria de Licenciatura, está orientado a la localización del poblamiento prehistórico en la comarca de Alcaraz. Con tal fin, se han realizado varias campañas de prospección cuyo resultado ha sido la localización de numerosos yacimientos de diferentes momentos cronológicos, destacando por su considerable densidad y la envergadura de las construcciones los asentamientos pertenecientes a la edad del Bronce. En la pretensión de un análisis contextual dirigido a la obtención integral del paisaje arqueológico, se han prospectado también diversas áreas en busca de posibles mineralizaciones. Se localizó una veta de cobre, que confirma los indicios señalados en el mapa geológico de la zona (IGME, Hoja n.º 841, 1980), así como las noticias precedentes sobre mineralizaciones en los bordes montañosos de la Meseta (Fernández-Miranda et alii, 1988).

La zona inicialmente prevista para este proyecto de investigación se localizó en la comarca de Alcaraz, suroeste de la provincia de Albacete. Posteriormente, se añadieron al estudio zonas limítrofes de las provincias de Ciudad Real y